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Cher(e)s ami(e)s,

C’est notre Présidente, Marie-Madeleine POUPEAU, qui 
avait l’habitude d’écrire ce petit mot d’introduction à ce 
bulletin. Elle m’a demandé de prendre le relais pendant 
qu’elle se repose et reprend ses forces. Je sais qu’elle 
pense très fort à vous tous comme nous pensons tous à 
elle. Nous l’encourageons dans ses efforts.
Ceux qui ont participé à l’Assemblée Générale à Aizenay 
le 4 mai dernier ont pu la rencontrer lors du repas et lui 
témoigner leur amitié. Nous sommes tous avec toi Mado !

La crise sanitaire étant dernière nous, c’est avec grand 
plaisir que nous avons pu retrouver une vie associative 
riche en évènements nous permettant de nous retrouver 
dans de meilleures conditions.

Le conseil d’administration et les différentes commissions 
s’emploient à vous proposer des activités et des actions 
variées, et qui je l’espère, répondent à vos attentes.
Je profite de cette occasion pour les remercier 
chaleureusement pour leur implication forte tout au long 
de l’année.

Si la commission « loisirs et voyages » a beaucoup 
d’activités, nous constatons avec regret que nous 
sommes moins sollicités sur le volet « actions civiques ». 
Nous sommes actuellement en train de mener une 
réflexion pour relancer cette activité de notre association 
qui demeure au cœur de nos préoccupations en 
tant qu’anciens maires. Dans la continuité de notre 
engagement passé, nous souhaitons partager et 
transmettre nos valeurs aux jeunes générations. Nous 
vous tiendrons informés dans les prochains mois de nos 
avancées sur le sujet.

Je vous souhaite à toutes et tous un bel été rempli de 
joies et de bonheur familial.

N’hésitez pas à participer d’ici la fin de l’année aux 
différentes animations proposées qui nous donnent le 
plaisir de nous rencontrer.

Bonne lecture.

        Emmanuel VIAUD, vice-président
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balade sur la sèvre à damvix le 23 mai 2023

Regard sur...Regard sur...

la francophonie

Quel devenir pour la langue française ?

« Avec 321 millions de francophones estimés à travers 
le monde en 2022, la langue française se maintient 
dans le groupe des 5 langues les plus parlées à 
l’échelle de la planète (après l’anglais, le chinois, l’hindi 
et l’espagnol). En quatre ans, ce sont 21 millions de 
personnes supplémentaires qui parlent le français, soit 
une progression de 7 % depuis 2018.
La croissance constatée maintenant depuis plusieurs 
années se poursuit donc à bon rythme, même s’il faut 
noter un léger ralentissement. En effet, sur le même 
périmètre, le nombre de francophones avait crû de près 
de 10 % entre 2014 et 2018 »*. 

Et ici, chez nous, qu’en est-il de notre façon de 
parler le français ?

Certes, depuis longtemps des anglicismes émaillent notre 
langue et nous n’y prêtons guère attention : babyfoot, 
basket, playback, live, mail, coach, casting, cool, etc.

Cette petite liste est loin d’être exhaustive mais elle 
reflète une tendance déplorable : l’abus du franglais 
partout et tout le temps ! La plupart des anglicismes ont 
des équivalents français mais ceux-ci sont trop souvent 
dénigrés voire ignorés. Employer tous ces termes peut, 
parfois, donner une impression d’être « dans le coup », 
de ne pas être « has-been » !!!

Nos amis Québécois savent mieux que nous-mêmes 
défendre le français ; ils trouvent ou inventent des mots 
pour lutter contre cette invasion du franglais. Et si, 
nous aussi, pouvions faire preuve d’une telle audace et 
contribuer à renforcer notre langue ! Il y va de notre 
culture.. il n’est pas trop tard … mais il y a urgence !

Et pour clore ces propos, écoutons cette magnifique 
chanson d’Yves Duteil :

« C’est une langue belle avec des mots superbes
Qui porte son histoire à travers ses accents

C’est une langue belle à qui sait la défendre
Elle offre les trésors de richesses infinies

En écoutant chanter les gens de ce pays
On dirait que le vent s’est pris dans une harpe

Et qu’il a composé toute une symphonie »

Le Conseil d’Administration souhaite initier des actions 
favorisant le développement de la langue française. 
N’hésitez pas à nous soumettre vos propositions.

Danielle LOKO

Les 41 personnes présentes pour 
cette belle balade ont fortement 
apprécié cette journée de 
convivialité. Au programme de 
la journée : visite de l’exposition 
permanente « Le Passage » 
consacrée au Marais Poitevin, à 
sa vie, à ses métiers d’autrefois. 
Il contribue à mettre en valeur le 
patrimoine maraîchin. Cette visite 
remplaçait la balade prévue car 
le petit train était en panne.  Le 
déjeuner s’est ensuite déroulé à bord du Colibert 
pour environ 3h30 de croisière ce qui nous a 
permis d’apprécier la beauté de la campagne et  

 
la vie paisible du marais poitevin. L’attente à une 
écluse, bloquée par un bateau arrivant en face, a 
pimenté cette agréable promenade au fil de l’eau !

25 personnes se sont envolées pour la Sicile. Un 
beau programme attendait nos adhérents pour cette 
échappée sicilienne. Visite de Palerme, Ségeste, 
Sélinonte avec la plus vaste zone archéologique 
d’Europe, les mosaïques de la Villa Romaine du 
Casale, la cité mythique de Syracuse, excursion 
à l’Etna, le plus haut volcan d’Europe encore 
en activité et bien d’autres encore. Un souvenir 
inoubliable !

Maurice MILCENT

voyage en sicile du 23 au 30 juin 2023

© Ville d’Aizenay

Prochains evenements2023
AGENDA

6 octobre 2023 Visite de l’entreprise SERALU à Mouchamps le matin puis de l’atelier du train de 
Mortagne à Saint-Laurent-sur-Sèvre l’après-midi. 

Date à venir Conférence sur la prévention contre les arnarques avec la Gendarmerie.

Date à venir Intervention sur l’agriculture d’aujourd’hui et de demain par M. Luc GUYAU.
*Source :  Rapport 2022 de l’observatoire de la langue française de l’OIF (Organisation Internationale de la 
Francophonie) à l’occasion de la Journée internationale de la Francophonie.

La francophonie a été très présente lors du Congrès de la FAMAF à Hyères en octobre dernier.



• M. Michel BONNET, ancien Maire de Saint-Georges-de-Montaigu, décédé en 
avril 2023

• M. Armand FORT, ancien Maire de Sigournais, décédé en avril 2023
• Mme Suzanne LAURENT, ancien Maire de Barbâtre, décédée en avril 2023
• M. Louis MOINARD, ancien Maire de Nieul-sur-l’Autise, décédé en mai 2023

Condoleances

secrétaire général du musée national de Mouilleron-
Saint-Germain, sur un de ses thèmes  de prédilection 
« Clémenceau et la Vendée »  et des rétrospectives sur 
l’année écoulée présentée par Serge GALERNEAU, 
Albert TALON et Mélanie POIRAUD.

Rapport financier
Suite au rapport d’activités, la trésorière Marcelle 
ELINEAU présente le rapport financier 2022 et le budget 
prévisionnel 2023.   
Le rapport financier 2022 fait apparaître un total de  charges 
de 38 290,07 € pour un total de produits de 36 687,48 €, 
soit un déficit pour l’année écoulée de 1 602,59 €. 
Ce déficit s’explique en grande partie par la diminution du 
montant des cotisations en 2022 (25 € au lieu de 31 €). 
Cette décision avait été prise pour tenir compte d’une 
activité réduite auprès de nos membres en 2021. De 
plus, le nombre d’adhérents a été plus faible. 
L’Association dispose d’une trésorerie  totale de 12 128,39 €.
Le budget prévisionnel 2023 s’équilibre à 7 550 €.
 
Emmanuel VIAUD intervient pour apporter des 
explications à la proposition d’augmenter de 1€ 
l’adhésion qui passerait ainsi en 2024 de 31 à 32 €.
Interrogée à cet effet, l’assemblée adopte à l’unanimité  le 
rapport financier ainsi que le budget prévisionnel 2023. 
De même que l’augmentation de la cotisation pour 2024.

Rapports d’activités des autres commissions
Intervenant pour la commission « Actions Civiques »,  
Charles BATY évoque les remises de Mariannes du 
Civisme au cours des cérémonies des vœux des 
communes lauréates, ainsi que les interventions des 
membres de la commission dans le cadre des Formations 
Civiques et Citoyennes et auprès des jeunes de la Maison 
familiale de Saint-Florent-des-Bois.  

Maurice MILCENT, responsable de la Commission « Loisirs 
et Voyages » rappelle l’escapade des 8 et 9 juin dans le 
Bordelais pour 24 participants ainsi que la conférence 
d’Alain PERROCHEAU le 8 novembre 2022 à partir de 
son ouvrage « Les Grands Evénements en Vendée au  
XXe siècle ». 
Il évoque au niveau des perspectives la balade sur la 
Sèvre programmée le 23 mai pour 43 personnes, le 
voyage en Sicile du 23 au 30 juin pour 25 inscrits et des  
visites d’entreprises prévues pour le second semestre 
2023. 
 
Danièle LOKO, pour la Commission « Communication », 
interroge sur la formule actuelle de l’édition des deux 

numéros annuels du « Lien », et invite à consulter 
l’actualité  de l’AVAM sur le site internet de la Maison 
des Communes et sa page Facebook. 
Après avoir attiré l’attention sur la modification du logo  
de l’AVAM, elle précise la règle définie pour l’annonce 
du décès des membres ou anciens membres de l’AVAM .

Suite à l’intervention de Danièle LOKO, la Présidente 
Marie-Madeleine POUPEAU adresse à l’assemblée un 
mot de sympathie souhaitant la bienvenue à chacun.

Soumis au vote de l’assemblée, le rapport moral ainsi 
que le procès verbal de l’AG 2022 à Sallertaine sont 
adoptés à l’unanimité. 
Cette assemblée s’est clôturée par la remise du diplôme 
de maire honoraire à Bernard CARDINEAU, ancien 
maire de Boulogne ainsi qu’à Alain TAUPIN, ancien 
Maire de Vairé.

L’Assemblée Générale 2023 prenant fin, M. Franck ROY 
invite les participants à se diviser en deux groupes ; l’un 
pour le suivre au complexe sportif OMEGA, l’autre étant 
confié à M. Franck ROBIN, proviseur du tout nouveau 
lycée « Colette LE BRET ». 

Après le déjeuner à la belle et bonne table du Restaurant 
« La Forêt », en point d’orgue à cette journée à la 
découverte d’Aizenay, M. Franck ROY a organisé une 
visite avec l’association « La Cicadelle », sise au cœur 
des quelque 500 ha de la forêt d’Aizenay. Un parcours 
de deux heures sur les pas et les commentaires éclairés 
de son directeur dans une véritable leçon de botanique 
et de communion avec la Nature. 

Vie de l ’associationVie de l ’association

assemblée générale le 4 mai 2023 à aizenay
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L’Assemblée Générale de l’AVAM s’est tenue le  
4 mai 2023 à Aizenay où nous avons été accueillis par le 
maire M. Franck ROY, qui nous a réservé un programme 
très attractif pour la  journée. 

Au Cin’étoile, Emmanuel VIAUD, vice-président 
de l’AVAM, ouvre l’Assemblée Générale et excuse  
Mme POUPEAU, la présidente. Il remercie 
chaleureusement Monsieur le Maire pour son 
investissement dans l’organisation de cette journée, 
son accueil et sa présence. Il adresse également la 
reconnaissance de l’association à Mélanie pour tout son 
travail en amont contribuant à la réussite de l’Assemblée 
Générale.
Après quelques propos introductifs de Monsieur ROY 
pour présenter sa commune, Emmanuel VIAUD est 
intervenu pour rendre hommage, par une minute de 

silence, à la mémoire des adhérents décédés cette 
dernière année.

Suivent les rapports des commissions de l’association.

Rapport d’activité commission « Vie de 
l’association »  
Le secrétaire Christian BREMAUD, dans son rapport 
d’activités, développe essentiellement les deux temps 
forts de l’année écoulée. A savoir, d’une part le Congrès 
National de la FAMAF, du 17 au 22 octobre 2022 à Hyères 
(Var) fort d’une conséquente délégation vendéenne de  
24 participants, et d’autre part  la cérémonie des 
vœux qui, après deux ans d’absence, a pu se tenir le  
11 janvier à la Maison des Communes. 112 personnes 
se sont retrouvées pour un moment de convivialité autour 
d’une conférence de Jean-François BOURASSEAU, 

Christian BREMAUD

Des membres de la Commission Action Civique ont 
procédé à la remise des Mariannes du Civisme au cours 
des cérémonies des vœux des communes récompensées :

• Saint-Cyr-en-Talmondais et Jard-sur-Mer par 
Emmanuel VIAUD

• Bretignolles-sur-Mer par Albert TALON

• Rochetrejoux par Serge FICHET
• Puy de Serre et le Mazeau par Danièle ROCHER
• Saint-Martin-des-Fontaines par Xavier COIRIER

Toutes les cérémonies se sont bien déroulées, merci à 
tous pour vos déplacements.

Commission Action civiqueCommission Action civique

mariannes du civisme

Dans le cadre des Formations Civiques et 
Citoyennes, nous sommes intervenus le 7 février puis 
le 27 juin au Conseil Départemental. Il s’agissait des 
dernières interventions programmées cette année.  
Danielle LOKO et Albert TALON étaient les 
intervenants pour cette dernière session. 

formations civiques et citoyennes

Le mardi 21 mars, nous avons été invités à rencontrer  
16 jeunes en classe de seconde à la Maison Familiale Rurale 
de Saint-Florent-des-Bois (baccalauréat professionnel 
Services aux personnes et aux territoires). Nous avons 
échangé sur les fonctions du maire et du Conseil 
Municipal, les symboles de la République, le civisme dans 
la vie de tous les jours… L’enseignante nous a envoyé 
le compte-rendu suivant : « Échanges agréables et 
constructifs. Les élèves ont apprécié rencontrer d’anciens 

maires et échanger sur leurs expériences. Pour nous, 
Chantal MOUILLA et moi-même, ce fut un bon moment 
de partage ».

Un petit regret, malgré nos courriers et interventions 
auprès des responsables de l’Éducation Nationale et de 
l’enseignement privé, nous n’avons reçu aucune demande 
d’intervention dans les écoles, collèges ou lycées.

écoles

Charles BATY

Visite du lycée Colette LE BRET

Intervention le 27 juin au Département de la Vendée
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